

PERAN PENGURUS BKMT KABUPATEN KEPULAUAN MERANTI PERIODE 2016-2021 DALAM MENINGKATKAN PEMAHAMAN KEAGAMAAN MASYARAKAT

DOI: <https://doi.org/10.38214/jurnaldawahstidnatsir.v6i1.164>

Abdul Kadir

Gumaisha

kadir@stidnatsir.ac.id

gumaisha@gmail.com

STID Mohammad Natsir, Indonesia

STID Mohammad Natsir, Indonesia

ABSTRAK

Tujuan Penelitian: Mengetahui peran dari Pengurus BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti Meriode 2016-2021 dalam meningkatkan pemahaman keagamaan masyarakat melalui program kegiatannya. **Metode Penelitian:** Kualitatif. **Hasil Penelitian:** Dari hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti terhadap Pengurus BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 ini dapat diketahui bahwa PD BKMT sebagai organisasi yang ada di tengah-tengah masyarakat memberikan kontribusi yang cukup besar bagi perkembangan pemahaman keagamaan masyarakat Kabupaten Kepulauan Meranti. PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 berhasil berperan dalam meningkatkan pemahaman keagamaan masyarakat melalui usaha-usaha dan upaya-upaya dari kegiatan-kegiatan yang dilakukan oleh PD BKMT. Sehingga kualitas dan potensi diri masyarakat serta para muslimah Kabupaten Kepulauan Meranti dapat ditingkatkan dan dibangun melalui kegiatan-kegiatan tersebut.

Kata Kunci: peran, BKMT, pemahaman keagamaan

PENDAHULUAN

Muslimah adalah sebutan untuk wanita Islam yang merupakan komponen dalam keluarga dan masyarakat yang perannya sangat menentukan dalam membentuk generasi dan peradaban. Sejarah telah



mencatat, sejak zaman Nabi Adam *Alaihi Wasallam* hingga Nabi Muhammad *Shallallahu 'Alaihi Wasallam*, banyak kisah bahwa betapa muslimah (wanita) di sekitar para Nabi sangat berperan dalam membantu tugas da'wah.

Peran muslimah yang demikian besar dalam kehidupan dan sejarah perjuangan Nabi tentu tidak serta merta. Mereka semua menjadi muslimah yang tangguh dalam segala hal terutama dalam membantu mengemban tugas da'wah.

Jika muslimah memiliki ilmu dan wawasan yang luas, maka mereka dapat menjalankan perannya sebagai muslimah dalam mengemban amanah dan perintah da'wah, seperti yang dilakukan oleh Asiah dan ibu Nabi Musa. Hal tersebut merupakan gambaran bagi muslimah lainnya dalam memberikan pengajaran dan pendidikan terhadap anak, sehingga anak-anak yang dididik dapat memberikan manfaat bagi dirinya sendiri, keluarga, masyarakat dan negara dalam menyebarkan risalah da'wah.

Masalah utama dan sangat penting yang harus diperhatikan oleh setiap orang yang berjalan di atas jalan da'wah dan yang terlibat di dalamnya ialah kejelasan visi da'wah dan pemahaman yang baik terhadap rambu-rambu terhadap da'wah itu sendiri. Tujuan yang hendak dicapai dari sebuah perjalanan da'wah yang dilakukan harus jelas dan fokus. Karena hal ini bisa menjadi sumber masalah atau kesuksesan itu sendiri bila tujuan da'wah itu tidak jelas. Tujuan pertama adalah meraih ridho Allah dan da'wah yang dilakukan adalah usaha untuk meraih ridha-Nya, dan perlindungan dari siksa api Neraka.¹

Secara umum, masyarakat yang melingkupi kehidupan muslimah dewasa ini masih jauh dari nilai kebenaran. Berbagai fenomena menunjukkan betapa manusia masih diperbudak makhluk dan hawa nafsunya. Betapa banyak wanita yang muslimah, tetapi tampil dengan pakaian yang minim. Betapa banyak remaja yang berbeda jenis bergaul tanpa batas. Betapa banyak ibu-ibu yang lebih suka bergosip dengan sesama tanpa merasa bersalah. Semua fenomena tersebut butuh banyak perhatian yang serius dan kerja keras dari para muslimah yang terbina untuk mengembalikan masyarakat pada fitrahnya yang *hanif* dan cinta kebenaran.²

¹ Taufik Yusuf al-Wa'iy, *Kekuatan Sang murabbi*, Jakarta: Al-I'tishom Cahaya Umat, Mei 2010, Cet. V, hal. 78.

² Tim Penulis Modul: Lembaga Kajian Manhaj Tarbiyah (LKMT), *Modul Tarbiyah Islamiyah*, Jakarta: Robbani Press, 2009, hal. 592.

Muslimah yang terbina adalah muslimah yang selalu menggali ilmu dan tidak pernah puas dengan ilmu yang dimiliki. Muslimah yang terbina tidak sekadar bisa mengajak orang lain saja, namun mereka tidak boleh melupakan dirinya sendiri. Allah *Subhanahu Wata'ala* mencela sikap orang yang hanya pandai berda'wah, mengajak dan mengingatkan orang lain, sementara dirinya sendiri tidak mendapatkan perhatian.³ Sesuai firman-Nya:

أَتَأْمُرُونَ النَّاسَ بِالْبِرِّ وَتَنْسَوْنَ أَنْفُسَكُمْ وَأَنْتُمْ تَتْلُونَ الْكِتَابَ أَفَلَا تَعْقِلُونَ

“Mengapa kamu suruh orang lain (mengerjakan) kebajikan, sedang kamu melupakan diri (kewajiban)-mu sendiri, padahal kamu membaca al-Kitab, apakah kamu tidak berpikir?” (QS. Al-Baqarah: 44)⁴

Saat ini para muslimah sudah banyak yang menyadari akan hal tersebut dan dapat dilihat dengan bermunculannya perkumpulan-perkumpulan, perhimpunan-perhimpunan dan organisasi-organisasi yang bergerak dalam kegiatan kewanitaan salah satunya adalah Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT).

Badan Kontak Majelis Ta'lim adalah sebuah organisasi yang berdiri pada tahun 1981 atas prakarsa As-Syafi'iyah dengan mengundang pengurus-pengurus majelis-majelis Se-Jabodetabek untuk bermusyawarah di Pesantren As-Syafi'iyah. Pertemuan yang dihadiri lebih dari 1500 pimpinan majelis ta'lim yang mewakili 798 majelis ta'lim. Diusianya yang lebih dari dua dekade, BKMT sudah tersebar di 22 provinsi seluruh Indonesia dengan jutaan anggota dan belasan ribu majelis ta'lim.⁵

Walaupun Badan Kontak Majelis Ta'lim merupakan organisasi wanita, namun di dalam melaksanakan kegiatan peserta yang mengikuti kegiatan BKMT tidak hanya dikhususkan untuk wanita, laki-laki juga boleh mengikutinya karena BKMT adalah organisasi yang sifatnya umum dan terbuka, siapa saja boleh mengikutinya asalkan memiliki kemauan dan tekad yang kuat dalam mengikutinya.

Berdasarkan tujuan organisasi BKMT yaitu meningkatkan peranan kualitas majelis ta'lim itulah yang membuat BKMT berhasil mengembangkan organisasinya keseluruhan wilayah Indonesia yang

³ Cahyadi Takariawan, *et. al.*, *Keakhwatan 2: Bersama Tarbiyah Ukhti Muslimah Tunaikan Amanah*, Solo: PT Era Adicitra Intermedia, 2016, Jilid II, hal. 4.

⁴ *Ibid.*

⁵ BKMT.or.id

memiliki susunan organisasi dan kepengurusan terdiri dari pusat, wilayah, daerah, cabang dan permata. Salah satunya adalah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti yang merupakan organisasi kepengurusan bagian daerah dari provinsi Riau. Selatpanjang adalah salah satu kota yang ada di Kabupaten Kepulauan Meranti yang merupakan pemekaran dari Kabupaten Bengkalis. Kota yang dikenal dengan kota sagu ini terbilang masih sangat muda. Kabupaten Kepulauan Meranti diresmikan pada tanggal 19 Desember 2008. Penduduk yang tercatat di Kabupaten tersebut tersebar di beberapa kecamatan, di antaranya adalah kecamatan Tebing Tinggi, Tebing Tinggi Barat, Tebing Tinggi Timur, Rangsang, Rangsang Barat, Rangsang Pesisir, Merbau, Pulau Merbau dan Tasik Putri Puyu.

Dari kesembilan kecamatan yang ada di Kabupaten Kepulauan Meranti tersebar pula pengurusan cabang per-Kecamatan BKMT yang dibentuk oleh pengurusan daerah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti. Setiap pengurusan cabang BKMT tentulah memiliki peran dalam berda'wah. Meningkatkan kulaitas pengurus, pengajar, metode pengajaran, pendidikan dan latihan serta membina kesadaran bermasyarakat, berbangsa dan bernegara adalah usaha yang berperan diberbagai kepengurusan daerah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti.⁶

BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti sebagai pengurus daerah telah banyak melaksanakan program atau kegiatan-kegiatan berdasarkan bidang kerja masing-masing dalam rangka untuk meningkatkan kualitas dan kerap andil berperan kepada masarakat melalui berbagai kegiatan yang telah terselenggarakan disetiap bidang. Dalam perkembangannya, BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti memiliki anggota yang jumlahnya semakin bertambah. Kaum ibulah yang mendominasi menjadi anggota BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti baik pengurus maupun anggota.⁷

Keberadaan BKMT di Kabupaten Kepulauan Meranti semakin dikenal oleh masyarakat dan jumlah anggotanyapun semakin bertambah. Hal ini dapat dilihat dari peran setiap kegiatan yang dilaksanakan BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti kepada masyarakat. Dikarenakan

⁶ Haitiana, Sekretaris Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PDBKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 19 Desember 2020.

⁷ Zakiah, Anggota Bidang Pendidikan Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 31 Januari 2021.

kesadaran dari masyarakat akan kebutuhan rohani dan spiritual yang harus ada dan tidak dapat dipisahkan dalam kehidupan manusia.⁸

Kepengurusan BKMT tidak mesti seorang pejabat, siapapun bisa menjadi pengurus. Asalkan memiliki kemauan dan tekad dalam mengembangkan dan menjalankan semua kegiatan-kegiatan yang dilakukan secara bersama. BKMT berdiri bukan atas partai dan tidak dinanungi oleh partai-partai, sehingga BKMT bebas dalam bekerjasama dalam setiap kegiatannya.⁹

Tabligh akbar adalah salah satu kegiatan unggulan dari Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti, juga merupakan kegiatan rutin yang diselenggarakan ketika acara besar, salah satunya sebelum malam Idul Fitri. Dari semua organisasi yang ada di Kabupaten Kepulauan Meranti, hanya BKMT yang mengadakan kegiatan *tabligh akbar*. Kegiatan unggulan lainnya adalah BKMT membuat kegiatan seminar motivasi yang mengundang remaja sekolah tingkat SLTA di Kecamatan Tebing Tinggi Kabupaten Kepulauan Meranti tepatnya di Kota Selatpanjang. Permasing-masing sekolah tingkat SLTA mengirim beberapa siswa/siswi yang dianggap bermasalah untuk hadir dalam kegiatan seminar motivasi yang diadakan oleh pengurus daerah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti. Hal tersebut merupakan usaha yang dilakukan oleh BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti agar berperan kepada masyarakat melalui kegiatan-kegiatannya.¹⁰

Dari pernyataan yang disampaikan oleh para pengurus bahwa kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan oleh BKMT terhadap masyarakat selain menambah wawasan juga dapat meningkatkan pemahaman keagamaan baik dalam aspek akidah, ibadah dan akhlak, sehingga para pengurus dapat berperan terhadap masyarakat dalam meningkatkan pemahaman keagamaan. Masyarakat di sini maksudnya adalah jamaah yang mengikuti kegiatan pengajian dan mereka yang tersentuh program kegiatan yang dilaksanakan oleh BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti.

⁸ Haitiana, Sekretaris Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 19 Desember 2020.

⁹ Syamsiar, Ketua Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, Jum'at, 29 Januari 2021.

¹⁰ Syamsiar, Ketua Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, Jum'at, 29 Januari 2021.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Kabupaten Kepulauan Meranti adalah kabupaten yang terletak di Riau, Indonesia dengan ibukotanya adalah Selatpanjang yang memiliki sembilan kecamatan di dalamnya tiga kecamatan terletak di Pulau Tebing Tinggi, tiga kecamatan di Pulau Rangsang dan tiga kecamatan terletak di Pulau Padang. Adapun nama Meranti diambil dari nama gabungan "Pulau Merbau, Pulau Ransang dan Pulau Tebing Tinggi".¹¹

Secara geografis Kabupaten Kepulauan Meranti berada pada koordinat antara sekitar 0° 42' 30" - 1° 28' 0" LU, dan 102° 12' 0" - 103° 10' 0" BT dan terletak pada bagian Pesisir Timur Pulau Sumatra, dengan pesisir pantai yang berbatasan dengan sejumlah negara tetangga dan masuk dalam daerah Segitiga Pertumbuhan Ekonomi (Growth Triagle) Indonesia - Malaysia - Singapore (IMS-GT) dan secara tidak langsung sudah menjadi daerah Hinterland Kawasan Free Trade Zone (FTZ) Batam - Tj. Balai Karimun.¹²

Dalam wacana kedepan masih ada satu kecamatan dalam tahap pemekaran yaitu Kecamatan Alah Air. Luas Kabupaten Kepulauan Meranti adalah 3707,84 km² dengan luas wilayah terluas berada di Kecamatan Tebing Tinggi Timur dan luas wilayah terkecil berada di Kecamatan Tebing Tinggi. Dengan geografis yang ada, Kecamatan Tasik Putri Puyu merupakan kecamatan terjauh yang berjarak ± 97 km dari ibukota Kabupaten.¹³

Tabel

Luas Kabupaten Kepulauan Meranti

Kecamatan Subdistrict	Ibukota Kecamatan Capital of Subdistrict	Luas Total Area (km2 /sq.km)
Tebing Tinggi Barat	Alai	587,33

¹¹ Badan Pusat Statistik (BPS) Kabupaten Kepulauan Meranti, Selatpanjang, 25 Juli 2021.

¹² Rencana Program Investasi Jangka Menengah (RPIJM) Kabupaten Kepulauan Meranti, Diakses pada 25 Agustus 2021, http://sippa.ciptakarya.pu.go.id/sippa.online/ws_file/dokumen/rpi2jm/

¹³ Rencana Program Investasi Jangka Menengah (RPIJM) Kabupaten Kepulauan Meranti, Diakses pada 25 Agustus 2021, http://sippa.ciptakarya.pu.go.id/sippa.online/ws_file/dokumen/rpi2jm/

Tebing Tinggi	Selatpanjang	81,00
Tebing Tinggi Timur	Sungai Tohor	768,00
Rangsang	Tanjung Samak	411,12
Rangsang Pesisir	Telesung	471,14
Rangsang Barat	Bantar	130,9

Tabel
Jumlah Sekolah, Guru, dan Murid Taman Kanak-Kanak (TK) dan Raudhatul Athfal (RA) di Bawah Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Menurut Kecamatan di Kabupaten Kepulauan Meranti, tahun 2020/2021

Kecamatan	TK			RA		
	Sekolah	Guru	Murid	Sekolah	Guru	Murid
Tebing Tinggi Barat	27	113	564	5	22	109
Tebing Tinggi	42	256	1937	3	17	111
Tebing Tinggi Timur	16	96	475	-	-	-
Rangsang	30	125	671	2	18	99
Rangsang Pesisir	12	53	217	3	17	49
Rangsang Barat	25	96	468	9	54	266
Merbau	17	80	416	-	-	-
Pulau Merbau	22	110	606	2	10	62
Tasik Putri Puyu	20	87	482	-	-	-
Kabupaten Kepulauan Meranti	211	1016	5836	24	138	696

Sumber: Badan Pusat Statistik Kabupaten Kepulauan Meranti

Tabel
Jumlah Sekolah, Guru, dan Murid Sekolah Dasar (SD) dan Madrasah Ibtidaiyah (MI) di Bawah Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Menurut Kecamatan Di Kabupaten Kepulauan Meranti, tahun 2020/2021

Kecamatan	SD			MI		
	Sekolah	Guru	Murid	Sekolah	Guru	Murid

Tebing Tinggi Barat	17	185	1611	5	57	357
Tebing Tinggi	33	535	6454	2	30	473
Tebing Tinggi Timur	12	111	1526	-	-	-
Rangsang	20	207	2260	-	-	-
Rangsang Pesisir	14	155	2137	2	20	88
Rangsang Barat	18	196	1799	2	22	230
Merbau	16	169	1659	1	15	67
Pulau Merbau	20	200	1634	2	30	129
Tasik Putri Puyu	21	185	1983	-	-	-
Kabupaten Kepulauan Meranti	171	1953	21063	14	174	1344

Sumber: Badan Pusat Statistik Kabupaten Kepulauan Meranti

Tabel

Jumlah Sekolah, Guru, dan Murid Sekolah Menengah Pertama (SMP) dan Madrasah Tsanawiyah (MTS) di Bawah Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Menurut Kecamatan Di Kabupaten Kepulauan Meranti, tahun 2020/2021

Kecamatan	SMP			MTS		
	Sekolah	Guru	Murid	Sekolah	Guru	Murid
Tebing Tinggi Barat	3	51	377	4	66	328
Tebing Tinggi	13	237	2388	4	105	1065
Tebing Tinggi Timur	5	44	408	5	78	270
Rangsang	6	72	621	4	76	256
Rangsang Pesisir	5	45	485	2	39	222
Rangsang Barat	3	43	358	6	109	688
Merbau	4	47	500	4	76	192
Pulau Merbau	5	62	499	4	66	294
Tasik Putri Puyu	5	64	607	3	42	253
Kabupaten Kepulauan Meranti	49	665	6243	36	657	1568

Sumber: Badan Pusat Statistik Kabupaten Kepulauan Meranti

Tabel

Jumlah Sekolah, Guru, dan Murid Sekolah Menengah Atas (SMA) dan Madrasah Aliyah (MA) di Bawah Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Menurut Kecamatan di Kabupaten Kepulauan Meranti, tahun 2020/2021

Kecamatan	SMA			MA		
	Sekolah	Guru	Murid	Sekolah	Guru	Murid
Tebing Tinggi Barat	3	48	405	1	8	24
Tebing Tinggi	5	163	1861	3	94	1304
Tebing Tinggi Timur	2	26	322	-	-	-
Rangsang	2	38	390	-	-	-
Rangsang Pesisir	3	37	400	-	-	-
Rangsang Barat	2	35	376	-	-	-
Merbau	2	40	359	1	25	330
Pulau Merbau	3	44	412	-	-	-
Tasik Putri Puyu	2	42	447	1	14	126
Kabupaten Kepulauan Meranti	24	473	4972	6	141	1784

Sumber: Badan Pusat Statistik Kabupaten Kepulauan Meranti

Jumlah Majelis Ta'lim di Sembilan Kecamatan Kabupaten Kepulauan Meranti

Tabel

Jumlah Majelis Ta'lim di Sembilan Kecamatan Kabupaten Kepulauan Meranti

No.	Kecamatan	Jumlah
-----	-----------	--------

1.	Tebing Tinggi	70
2.	Tebing Tinggi Barat	66
3.	Tebing Tinggi Timur	67
4.	Rangsang	67
5.	Rangsang Barat	50
6.	Rangsang Pesisir	45
7.	Merbau	64
8.	Pulau Merbau	62
9.	Tasik Putri Puyu	60

Sumber: Sekretaris PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti

Dari data tersebut dapat disimpulkan bahwa:

- 1) Majelis ta'lim terbanyak di Kabupaten Kepulauan Meranti terdapat pada Kecamatan TebingTinggi
- 2) Majelis ta'lim lebih sedikit jumlahnya di Kabupaten Kepulauan Meranti terdapat pada Kecamatan Rangsang Pesisir.

Program Kerja Bidang Da'wah BKMT

Di dalam organisasi BKMT ada bidang-bidang yang dibentuk untuk mempermudah kerja BKMT, khususnya di Meranti ada enam bidang yang dibentuk, yaitu Bidang Organisasi dan kelembagaan, Bidang Dakwah, Bidang Pendidikan, Bidang Sosial Kemasyarakatan, Bidang Usaha dan Kerja sama dan Bidang Kesehatan, selama kepengurusan BKMT Meranti periode 2016-2021, setiap bidang telah melaksanakan beberapa kegiatan.

Adapun Kegiatan-kegiatan tersebut di antaranya :

- a. **Bidang Organisasi dan Kelembagaan**, kegiatannya
 - 1) Pelantikan Pengurus Cabang BKMT Kecamatan Se-Kabupaten Kepulauan Meranti
 - 2) Kunjungan ke Pengurus Daerah BKMT Kabupaten Rokan Hulu
 - 3) Arisan Bulanan Pengurus sekaligus rapat kegiatan
 - 4) Menghadiri MUSWIL Pengurus Wilayah BKMT Provinsi Riau
 - 5) Menghadiri Milad dan Rakerwil PW BKMT Provinsi Riau
 - 6) Lomba Mars BKMT
 - 7) Monitoring kegiatan PC BKMT Se-Kabupaten Kepulauan Meranti

- 8) MUSDA II PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti

- b. Bidang Dakwah**
 - 1) Pengajian Wirid Bulanan ke Mesjid atau Mushalla
 - 2) Peringatan Hari Besar Islam
 - 3) Pembukaan dan Pawai Ta'aruf MTQ Provinsi Riau
 - 4) Tablig Akbar Ustadz Abdul Shomad
 - 5) Pelatihan Sholat Fardhu menurut sifat sholat Nabi
 - 6) Pelatihan Fardhu Kifayah ke PC BKMT Se-Kabupaten Kepulauan Meranti

- c. Bidang Pendidikan**
 - 1) Pildacil Se-Kabupaten Kepulauan Meranti
 - 2) Mengirim utusan Pildacil ke Tingkat Provinsi Riau
 - 3) Seminar Motivasi bagi siswa siswi tingkat SLTA
 - 4) Pildacil Se-Kabupaten Kepulauan Meranti dalam Rangka Hari Ulang Tahun Kepulauan Meranti
 - 5) Pengumpulan Dana Bantuan untuk Pesantren Babus Sa'adah melalui program S3 (Sehari Seribu Saja)

- d. Bidang Sosial Kemasyarakatan**
 - 1) Santunan dan pembagian sembako kepada anak yatim dan dhuafa
 - 2) Pembagian Sembako dan Pakaian Bekas yang masih Sangat Layak kepada Muaf
 - 3) Pengumpulan Dana untuk Bantuan Operasi Jantung Bocor Ananda Afizan Kholil
 - 4) Pembagian Sembako kepada Anak Yatim dan Dhuafa menjelang Idul Fitri
 - 5) Pengumpulan Dana untuk Palestina

- e. Bidang Usaha Kerjasama**
 - 1) Sosialisasi Pembentukan Koperasi Se-Kabupaten Kepulauan Meranti
 - 2) Pelatihan Menjahit
 - 3) Pelatihan Pembuatan Masker

- f. Bidang Kesehatan**
 - 1) Sunatan Massal
 - 2) Seminar Kanker Servik

Analisis Peran BKMT Dalam Meningkatkan Pemahaman Keagamaan Masyarakat

BKMT adalah organisasi kemasyarakatan yang bergerak dalam bidang keagamaan yang sudah berdiri sejak tahun 1985 di Jakarta, sedangkan di Kabupaten Kepulauan Meranti BKMT dibentuk pada tahun 2011.¹⁴ Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT) adalah salah satu organisasi Islam terbesar di Indonesia. Banyak organisasi-organisasi kecil yang bergabung ke dalam BKMT, bahkan semua organisasi Islam yang membadaninya adalah Badan Kontak Majelis Ta'lim. BKMT juga mengkoordinir majelis ta'lim yang ada, karena sebenarnya BKMT bukanlah berbentuk organisasi melainkan berbentuk badan kontak.¹⁵

Meski BKMT hanya sekedar badan kontak, namun BKMT adalah badan yang mampu menghimpun kekuatan besar dan melakukan usaha-usaha dalam meningkatkan pemahaman keagamaan masyarakat sekaligus menumbuhkan kualitas masyarakat dalam berbagai aspek sehingga BKMT dapat berperan terhadap masyarakat. Kenyataan membuktikan dari anggota BKMT yang makin bertambah dari waktu ke waktu. Bersama dengan itu semakin banyak pula majelis ta'lim yang bergabung dan berpartisipasi dalam kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan oleh BKMT. Karena Majelis ta'lim adalah lembaga non-formal yang ada di tengah-tengah masyarakat yang keberadaannya memberikan banyak manfaat.¹⁶

Keberadaan BKMT dalam masyarakat telah membawa banyak manfaat dan kemaslahatan bagi masyarakat, khususnya bagi para perempuan, apalagi mereka yang menjadi anggota dan jamaahnya.¹⁷ Organisasi ini berbentuk pada kesatuan dan bersifat mandiri, tidak menjadi bagian dari organisasi lain atau kekuatan sosial politik (partai politik) manapun kecuali aktivitas masing-masing individu, berfungsi

¹⁴ Haitiana, Sekretaris Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 19 Desember 2020.

¹⁵ Syamsiar, Ketua Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, Jum'at, 29 Januari 2021.

¹⁶ Zakiah, Anggota Bidang Pendidikan Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 31 Januari 2021.

¹⁷ Zakiah, Anggota Bidang Pendidikan Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 31 Januari 2021.

sebagai media pemberdayaan dan pengembangan pendidikan keagamaan baik bagi setiap anggota organisasi maupun bagi masyarakat bangsa secara keseluruhan.

Banyak usaha yang dilakukan oleh BKMT, mulai dari kepekaan sampai pada kekompakan para pengurus dan anggota dalam segala hal terutama terkait kegiatan-kegiatan yang diprogramkan oleh BKMT khususnya di Kabupaten Kepulauan Meranti pada periode 2016-2021. Ketika BKMT ingin melakukan kegiatan, maka harus berusaha atau mendayung terlebih dahulu terutama masalah dana. Dana hibah dari Pemerintah Daerah tidak mencukupi semua kegiatan yang diprogramkan oleh BKMT, disinilah terlihat begitu besar usaha BKMT dalam menjalankan amanah yang diberikan sehingga usaha-usaha yang dilakukan tersebut dapat selalu berperan kepada masyarakat.

Badan Kontak Majelis Ta'lim memiliki susunan organisasi, mulai dari pengurus pusat, wilayah, daerah, cabang dan permata. Kabupaten Kepulauan Meranti berperan sebagai pengurus daerah pada BKMT, namun BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti juga memiliki pengurus cabang di dalamnya meliputi sembilan kecamatan yang ada di Kabupaten Kepulauan Meranti.¹⁸

Dari setiap pengurusan cabang BKMT tentulah memiliki peran dalam berda'wah. Meningkatkan kualitas pengurus, pengajar, metode pengajaran, pendidikan dan latihan serta membina kesadaran bermasyarakat, berbangsa dan bernegara adalah usaha yang berperan diberbagai kepengurusan BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti baik bagian cabang maupun daerah.

Oleh karena itu, keberadaan BKMT di Kabupaten Kepulauan Meranti baik bagian pengurus daerah maupun pengurus cabang semakin dikenal oleh masyarakat dan jumlah anggotanya pun semakin bertambah. Hal ini dapat dilihat dari peran setiap kegiatan-kegiatan yang dilakukan BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti. Dikarenakan kesadaran dari masyarakat akan kebutuhan rohani dan spiritual yang harus ada dan tidak dapat dipisahkan dalam kehidupan manusia.¹⁹

Dalam hal ini, peran da'wah sangat dibutuhkan terhadap masyarakat baik bersifat secara individual maupun yang bersifat

¹⁸ Syamsiar, Ketua Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, Jum'at, 29 Januari 2021.

¹⁹ Haitiana, Sekretaris Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 19 Desember 2020.

organisasi. Salah satu organisasi yang berkecimpung di dunia da'wah di Kabupaten Kepulauan Meranti adalah Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT).²⁰ Usaha-usaha yang dilakukan oleh Pengurus Daerah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 merupakan salah satu peran yang dilakukan oleh PD BKMT kepada masyarakat. Tujuannya untuk meningkatkan pemahaman keagamaan kepada masyarakat Kabupaten Kepulauan Meranti serta menambah wawasan sekaligus potensi anggota perindividual sehingga terciptanya kualitas pada diri melalui kegiatan-kegiatan da'wah yang dilakukan oleh Pengurus Daerah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021.²¹

Banyak usaha-usaha yang dilakukan oleh PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, baik pengurus maupun anggota juga turut andil berperan dalam meningkatkan pemahaman keagamaan masyarakat melalui usaha dari kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan oleh PD BKMT terhadap masyarakat.²²

Untuk mencapai tujuan, terdapat usaha-usaha BKMT secara umum :

- a. Melaksanakan koordinasi dan sinkronisasi kegiatan-kegiatan majelis ta'lim yang menjadi anggota BKMT;
- b. Meningkatkan kualitas pengurus, pengajar, metode pengajaran, pendidikan dan latihan;
- c. Menyelenggarakan kerjasama dengan organisasi lain dalam mencapai tujuan dan melaksanakan usaha BKMT;
- d. Membina kesadaran beragama, berbangsa dan bernegara;
- e. Mengembangkan usaha-usaha yang dapat meningkatkan kualitas sumber daya manusia anggota Majelis Ta'lim;
- f. Ketentuan lebih lanjut mengenai usaha dan kerjasama diatur dalam anggaran Rumah Tangga.

Agar program-program kegiatan yang telah dibentuk oleh BKMT dapat berjalan dan terlaksana dengan baik, maka PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti bermitra pemerintah daerah dan organisasi yang memiliki tujuan yang sama dengan BKMT. Melalui kegiatan-kegiatan yang di bentuk oleh PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode

²⁰ Syamsiar, Ketua Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, Jum'at, 29 Januari 2021.

²¹ Zakiah, Anggota Bidang Pendidikan Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 31 Januari 2021.

²² Sulastri, Ketua Bidang Da'wah Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 15 Januari 2021.

2016-2021 ini, Alhamdulillah para anggota khususnya para ibu mampu berbuat, bergerak, menginspirasi, mencetus kreatifitas serta potensi yang dimiliki.²³

Dalam melaksanakan Kegiatan-kegiatan, BKMT mendapatkan Bantuan dari :

1. Pemerintah Daerah (PEMDA) Kabupaten Kepulauan Meranti dalam bentuk Dana Hibah yang didapat setiap dua tahun sekali sesuai dengan undang-undang.
2. Iuran dari anggota Pengurus Daerah BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti
3. Sumbangan dari masyarakat yang sifatnya tidak mengikat.²⁴

Di dalam organisasi BKMT ada bidang-bidang yang dibentuk untuk mempermudah kerja BKMT, khususnya di Meranti ada enam bidang yang dibentuk. Yaitu Bidang Organisasi dan kelembagaan, Bidang Dakwah, Bidang Pendidikan, Bidang Sosial Kemasyarakatan, Bidang Usaha dan Kerja sama serta Bidang Kesehatan. Selama kepengurusan PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, setiap bidang telah melaksanakan beberapa kegiatan.²⁵

Bidang-bidang tersebut merupakan aspek atau sebagai wadah bagi PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti dalam meningkatkan pemahaman serta menggerakkan keaktifan masyarakat sehingga terciptanya kualitas diri pada anggota. Karena dalam setiap bidang pasti memiliki pandangan-pandangan yang berbeda untuk kemajuan perbidangnya. Maka terbentuklah rancangan-rancangan dari setiap bidang melalui diskusi bersama dengan membuat program atau kegiatan-kegiatan yang sesuai dengan bidang masing-masing. Hal tersebut merupakan usaha-usaha yang dilakukan oleh PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 agar berperan terhadap masyarakat. Seperti misalnya bidang dakwah yaitu melakukan Pengajian Wirid bulanan, juga Melaksanakan Peringatan Hari Besar Islam. Selain itu melakukan Pelatihan Sholat Fardhu menurut sifat sholat Nabi. Kegiatan

²³ Zakiah, Anggota Bidang Pendidikan Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 31 Januari 2021.

²⁴ Sulastrri, Ketua Bidang Da'wah Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 15 Januari 2021.

²⁵ Haitiana, Sekretaris Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 19 Desember 2020.

lain adalah Mengadakan Seminar Motivasi bagi siswa siswi tingkat SLTA dengan mendatangkan Motivator tingkat Nasional, dan kegiatan lainnya.

KESIMPULAN

Berdasarkan paparan dan analisis data yang telah dikemukakan di atas mengenai peran pengurus BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 dalam meningkatkan pemahaman keagamaan masyarakat, dapat ditarik kesimpulan:

1. Peran pengurus Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 dalam meningkatkan pemahaman keagamaan masyarakat dapat dilihat dari pernyataan para peserta dari kegiatan yang dilaksanakan BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti. Mayoritas dari peserta mengatakan bahwa banyak manfaat yang telah didapat setelah mengikuti kegiatan yang dilaksanakan BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti salah satunya dapat meningkatkan pemahaman masyarakat baik secara keagamaan maupun di luar keagamaan. Namun walaupun ada beberapa kegiatan yang sifatnya di luar keagamaan, kegiatan tersebut tetap masuk ke dalam ruang lingkup da'wah yaitu sebagai syiar da'wah sehingga kegiatan yang dilaksanakan oleh BKMT tersebut dapat berperan kepada masyarakat khususnya bagi peserta.
2. Melalui kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan oleh pengurus Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 merupakan salah satu usaha yang dilakukan oleh BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti agar dapat berperan kepada masyarakat terkhusus kaum ibu dalam meningkatkan pemahaman keagamaan ditiga aspek, aspek akidah, ibadah dan akhlak. Hal tersebut juga merupakan bentuk dari kekompakan para pengurus dan anggota dalam syiar da'wah melalui kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan oleh BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti, sehingga dari kegiatan tersebut dapat memperbaiki kualitas para muslimah dan dapat menumbuhkan potensi diri yang dimiliki salah satunya pada kegiatan kursus menjahit.
3. Walaupun di dalam melaksanakan beberapa kegiatan terkendala pada pendanaan, pengurus Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021 tetap semangat dan berkiprah dalam menjalankan amanah yang diemban sebagai pengurus dan anggota. Para pengurus dan anggota selalu mendapatkan dukungan dan saran dari ibu ketua PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021

sehingga para pengurus selalu semangat dalam melaksanakan kegiatan. Seperti yang dikatakan oleh Ibu Syamsiar selaku ketua PD BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, “Jika dana kita tidak mencukupi dalam membuat kegiatan, kita tak boleh lemah semangat karena masih banyak kegiatan-kegiatan yang bisa dilakukan tanpa mengeluarkan dana yang besar. Saya sering mengingatkan kepada para anggota BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti untuk selalu memperhatikan masjid atau musholla, karena dari situ kita bisa tetap berperan bagi masyarakat dengan membuat kegiatan membersihkan masjid atau musholla secara bersama.” Ungkapan tersebut merupakan salah satu dukungan yang diberikan ibu ketua kepada para pengurus dan anggota BKMT Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdullah, *Imu Da'wah*, Depok: Rajawali Pers, 2018, Cet. I.
- Al-Jazairi, Syaikh Abu Bakar Jabir, *Tafsir Al-Qur'an Al-Aisar*, Jakarta: Darus Sunnah, 2015, Cet. VI.
- Al-Mishri, Mahmud, *Pengantar Syaikh Muhammad Hassan: 35 Sirah Shababiyah*, Jakarta: Al-I'tisham, 2006.
- Al-Qardhawi, Yusuf, *Manajemen Waktu Seorang Muslim*, Surakarta: Mandiri Visi Media, Oktober 2004,
- Al-Wa'iy, Taufiq Yusuf, *Kekuatan Sang Murobbi*, Jakarta: Al-I'tishom Cahaya Umat, Mei 2010.
- Al-Waiy, Taufik, *Dakwah Ke Jalan Allah*, Jakarta: Rabbani Press, 2010, Cet. I
- Anwar, Saepul, *Aktualisasi Peran Majelis Ta'lim dalam peningkatan Kualitas Ummat Di Era Globalisasi*, X. 1. 2012.

- Aziz, Jum'ah Amin Abdul, *Fiqih Da'wah*, Surakarta: Era Adicitra Intermedia, 2010.
- Badan Pusat Statistik (BPS) Kabupaten Kepulauan Meranti, Selatpanjang, 25 Juli 2021.
- Gulen, Fethullah, *Da'wah jalan terbaik dalam berpikir dan menyikapi hidup*, Jakarta: Republika Penerbit. 2011.
- Hidayat, Rochma Yulika Umar, *Untuk Muslimah Yang Tak Pernah Lelah Berda'wah*, Yogyakarta: Uswah, 2009.
- Irfanuddin, *Peran KH. Hasan Bisri Dalam Meningkatkan Pengalaman Keagamaan Masyarakat Sempur Timur*, Skripsi, Jakarta: Perpustakaan, UIN Syarif Hidayatullah, 2008, hal. 16.
- Kusyanto, Ahmad, *Perencanaan Da'wah Organisasi Islam Rifa'iyah di Wonosobo (Periode 2005 – 2010)*, Skripsi, Yogyakarta: Perpustakaan, UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2010.
- Luth, Thohir, 1999, *Mohammad Natsir, Da'wah dan pemikirannya*, Jakarta: Gema Insani Pers.
- Mahmud, Ali Abdul, *Jalan Da'wah Muslimah*, Solo: Era Adicitra Intermedia, 2010.
- Meleong, Lexy J, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2015, Cet. xxxiv.
- Muhyidin, Asep, *et. Al., Kajian Da'wah Multiperspektif*, Bandung: PT Remaja Rosdakarya, Cet. I.
- Mustofa, Muhammad Arif, *Majelis Ta'lim Sebagai Alternatif Pusat Pendidikan Islam (Studi Kasus pada Majelis Ta'lim Se-Kecamatan Natar Lampung Selatan*, Jurnal Ilmu Perpustakaan, I. 1. 2016.

- Prabowo, Aan, *Analisis Pemanfaatan Buku Elektronik (E-Book) oleh Perpustakaan-Perpustakaan SMA Negeri 1 Semarang*, Jurnal Ilmu Perpustakaan, 2. 2. 2013.
- Prastowo, Andi, *Metode Penelitian Kualitatif: Dalam Prespektif Rancangan Penelitian*, Jogjakarta: Ar-Ruz Media, 2012.
- Purnamasari, Endah, *Strategi Da'wah Badan Kontak Majelis Ta'lim (BKMT) Kota Tangerang Selatan Dalam Menjalin Ukhuwah Islamiyya*, Skripsi, Jakarta: Perpustakaan, UIN Syarif Hidayatullah, 2014.
- Sangadji, Etta Mamang Sopiah, *Metodologi Penelitian: Pendekatan Praktis dalam Penelitian*, Malang: Penerbit Andi, April 2010.
- Shobrian, Ahmad, *Peran Da'wah Yayasan Khazanah Kebajikan (YKK) dalam Meningkatkan Pengalaman Ibadah Kelompok Tuna Netra Desa Pisangan Ciputat*, Skripsi, Jakarta: Perpustakaan, UIN Syarif Hidayatullah Jakarta. 2009.
- Sugiyono, *Penelitian Kuantitatif Kualitatif Dan R&D*, Bandung: Alfabeta, 2013, Cet. xix.
- Sugiono, *Memahami Penelitian Kualitatif*, Bandung: Alfabeta, 2016.
- Suhandang, Kustadi, *Ilmu Da'wah Perspektif Komunikasi*, Bandung: PT Remaja Rosdakarya Offset, September 2013, Cet. I.
- Sukarna, Hagian Agustia, *Analisis Kiprah Da'wah Mayjen TNI (Puru) Drs. H. Kurdi Mustofa, MM*, Skripsi, Jakarta: Perpustakaan, UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, 2013.
- Syaikh, Abdullah bin Muhammad bin Abdurrahman bin Ishaq Alu, *Tafsir Ibnu Katsir*, Jakarta: Pustaka Imam Syafi'I, 2011.
- Takariawan, Cahyadi, *Keakhwatan jil 2: Bersama Tarbiyah Ukhti Muslimah Tunai Amanah*, Solo: PT Era Adicitra Intermedia, 2016.

Takariawan, Cahyadi, *Keakhwatan jil 4: Menumbuhkan Potensi Fitrah Memberdayakan Potensi Iman*, Solo: PT Era Adicitra Intermedia, 2015.

Tim Penulis Modul: Lembaga Kajian Manhaj Tarbiyah (LKMT), *Modul Tarbiyah Islamiyah*, Jakarta: Robbani Press, 2009.

Tim Pustaka Phoenix, *Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) Edisi Baru*, Jakarta: PT Media Pustaka Phoenix, 2009, Cet. IV.

Zaidallah, Alwisral Imam, *Strategi Dakwah Dalam Membentuk Da'i dan Khotib Profesional*, Jakarta: Kalam Mulia, 2002, Cet. II.

Wawancara:

Amsiah, Peserta Pelatihan Kursus Menjahit, *Wawancara*, Jakarta, 22 Agustus 2021.

Dewa, Peserta Kegiatan Pelatihan Fardhu Kifayah Di Desa Sokop, *Wawancara*, Jakarta, 21 Agustus 2021.

Haitiana, Sekretaris Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 19 Desember 2020.

Indawati, Wakil Ketua Bidang Usaha dan Kerjasama Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021, *Wawancara*, Jakarta, 25 Agustus 2021.

Irwan, Kepala Desa Sokop Kecamatan Rangsang Pesisir Kabupaten Kepulauan Meranti, *Wawancara*, Jakarta, 20 Agustus 2021.

Nadri, Peserta Seminar Motivasi tingkat SLTA Di Gedung Oren, *Wawancara*, Jakarta, 21 Agustus 2021.

Narni, Peserta Kegiatan Pelatihan Fardhu Kifayah Di Desa Sokop,
Wawancara, Jakarta, 21 Agustus 2021.

Sulastri, Ketua Bidang Da'wah Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis
Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti Periode
2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 15 Januari 2021.

Sunariyo, Peserta Seminar Motivasi tingkat SLTA Di Gedung Oren,
Wawancara, Jakarta, 21 Agustus 2021.

Syamsiar, Ketua Pengurus Daerah Badan Kontak Majelis Ta'lim (PD
BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti periode 2016-2021,
Wawancara, Selatpanjang, Jum'at, 29 Januari 2021.

Zakiah, Anggota Bidang Pendidikan Pengurus Daerah Badan Kontak
Majelis Ta'lim (PD BKMT) Kabupaten Kepulauan Meranti
Periode 2016-2021, *Wawancara*, Selatpanjang, 31 Januari 2021.

Internet:

Rencana Program Investasi Jangka Menengah (RPIJM) Kabupaten
Kepulauan Meranti, Diakses pada 25 Agustus 2021,
[http://sippa.ciptakarya.pu.go.id
/sippa.online/ws_file/dokumen/rpi2jm/](http://sippa.ciptakarya.pu.go.id/sippa.online/ws_file/dokumen/rpi2jm/)